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C O N T E N T S

●復興支援企画
 • 復興へ向かう東北の“現在”
　   －三陸鉄道リアス線、北上紀行－

 • 2019年度地域活性
　   サマーフォーラム

●ICT基礎講座
 「走り始めたキャッシュレス社会」
　   ～キャッシュレス化で社会は、
     生活はどう変わる？～

●トップは語る
 株式会社タカヤ　代表取締役社長
 望月 光雄氏

●講演録
 株式会社Xiborg　代表取締役
 遠藤 謙氏

●HUMAN HUMAN
 公益財団法人笹川スポーツ財団特別研究員
  東京オリンピック・パラリンピック競技
大会組織委員会ボランティア検討委員

 西川 千春氏

●Family’s Information

● デジタルフォトコンテスト
 2019

●支部見聞録(関東支部)
 From東京
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げて北へ向かう［地図A］。
車窓から見るこの光景が復活した
のは、2019年3月のこと。釜石駅から
北上する鉄道路線は、8年間不通だっ
た。
三陸沿岸地域の多くが、2011年3
月11日に発生した東北地方太平洋
沖地震による揺れと津波（東日本大
震災）で被災。海沿いを走る鉄道も
各所で大きな被害を受けた。三陸鉄
道も例外ではなかったが、それでも
地震のわずか5日後に一部区間で震

大型の煙突から立ち上る白煙が車
窓から遠ざかる。岩手県釜石市のシ
ンボルともいえる釜石製鉄所が高炉
跡に造った火力発電所から上がる白
い蒸気だ。間もなく列車は遠野・花
巻方面へと延びるJR釜石線を左に
見送り、右にカーブしながらディー
ゼルエンジンを響かせスピードを上

復興へ向かう
東北の“現在”
─三陸鉄道リアス線、北上紀行─

号2019391

表紙のことば（こどもとスポーツ）
片足で漕いで前進する、身体の重
心を低くしてバランスを取る、風をきっ
て進む。最近では、アートや音楽・
ファッションを伴ってストリート・カ
ルチャーの中心的存在になったスケー
トボード。トリック（ジャンプ、空中
動作、回転などの技）を行い、難易度
や高さ、スピードなどが評価される採
点競技として、東京2020
大会で新たに採用される。

東日本大震災から8年半が過ぎた。今春には三陸鉄道リアス線が全通
し、沿岸地域の移動もしやすくなったことだろう。復興に向かう姿を見よ
うという観光客の乗車も少なくないという。そんな三陸鉄道にふらり乗
車し、沿線の街の“いま”を見て感じる旅に出かけてみた。

日本最長の第三セクター
三陸鉄道リアス線とは
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災復興支援列車の運転を開始。3年
後の2014年4月には、大船渡市の盛
駅から釜石駅まで（南リアス線）と宮
古駅から久慈駅まで（北リアス線）の
2区間を完全復旧させている。
ただJR東日本管轄の釜石-宮古間
の運転再開にはさらに5年かかり、
2019年3月23日、ようやく復旧した。
同区間はそのまま三陸鉄道へ移管さ
れ、盛-釜石-宮古-久慈が三陸鉄道
リアス線として一本で結ばれて新た
にスタート。全区間163キロ、第三セ
クターとして日本最長となった三陸
鉄道リアス線は、翌3月24日からす
べての区間で営業運転を開始してい
る。
釜石駅を出発して10分ほどで、鵜
住居駅が近いことを知らせる車内ア
ナウンスを聞く。2両編成の列車に
は乗り降りの扉が4つあるが、ワン
マンカー運行のため下車する乗客は
前方左側の扉へ、という旨もアナウ
ンスされる［B］。
鵜住居駅へ滑り込むや否や、左手
の高台に真新しい建物が目に飛び込
んでくる。鵜住居小・中学校の立派
な校舎だ。学校へ至る道路のガード
レールも真っ白く輝く。右の窓から
は、ラグビーワールドカップの会場
となった釜石鵜住居復興スタジアム
のメインスタンドも見える。震災か
らの復旧復興で新しい街づくりが進
んでいく姿を確認することができ
た。
駅を出て鵜住居橋梁を渡るとす
ぐ、海側の右手には巨大防潮堤の壁
が続いていた［C］。次は大槌駅。こ
の辺りは三陸リアス線の釜石-宮古
間で震災被害の大きい場所の１つ
だ。

復旧復興、現在進行形
7割の建物が被災した大槌町

震災で流失した大槌駅は再建さ
れ、駅舎とホームは真新しい。駅だ

けではなく大槌町の中心街全体が震
災復興土地区画整理事業の進行中
だ。大槌町では3,500棟以上が流失ま
たは全壊し、一部損壊なども含め被
災した建物は7割近くに及んだとい
う。そんな被害の大きかった街も、
駅の北側を東西に走る県道280号を
中心に土地・街路・公園などの整備が
進んでいる。
大槌町町方地区の商店で働く女性
は、「店舗は津波で流失しました。そ
れでも早い時期に再建することがで
きたのはよかったです」と話す。「現
在は、土地区画整理事業の道路拡張
を経て、新しい店舗で営業していま
す」と続けた。
災害公営住宅が各所に建ち、店舗
も少しずつ並び始めた。しかし、現
状は空き地も目立つ。街中を流れる
大槌川の河口付近では大槌・小槌水
門・防潮堤の建設が進み、付近の県
道280号を行き交う車の半数近く
が大型のダンプカーだ。杭打ち工事
の大きな音が街中まで響いていた
［D］。
大槌駅から2つ先の浪板海岸駅を
過ぎると、右手には林の合間から三
陸の海が見えてくる。国道45号が並
行し、車が次々と列車を抜いていく。
名称がリアス線とはいえ、釜石-宮
古間ではここから岩手船越駅までが
三陸の海を眺められる数少ない場所
だ［E］。
陸中山田駅の先は峠越えの山間区
間になる。列車はディーゼルエンジ
ン全開で宮古を目指す［F］。線路脇
に建つ民家の庭から両手で耳をふさ
ぎながら列車を眺める小さな女の子
を見かけた。
付近は本州有数といわれる鮭が遡
上する津軽石川が流れる。乗客がつ
かまる吊り手の一部に、カツラやク
リなどの広葉樹を使い南部鼻曲がり
鮭の形に削ったものがあるのも、三
陸鉄道らしさなのだろう。木製の吊
り手は例がないという。磯鶏駅を過
ぎると列車は住宅街をひた走る。車

JR八戸線
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が感じられなくなるので、当初は防
潮堤の建設に賛成できませんでし
た。それでも安全が確保できるので
あれば」と静かに話す。岩手県内の
漁港は108。今年8月、全漁港の機能
面での復旧工事が完了し震災前の姿
に戻った。

東日本大震災からの復旧復興は道
半ば。三陸鉄道リアス線は、沿線の
移り変わりを見守りながら走り続け
る。

窓から◯◯宮古店と書かれた看板が
多く見られる［G］。宮古駅はもうす
ぐだ。

完全復旧まであとわずか
宮古市中心街と近隣地区

宮古駅周辺は平穏を取り戻したよ
うに見える。駅ロータリーの北側に
建つ岩手銀行前の津波到達地の碑を
見なければ、震災の傷跡はわからな
いほどだ。
中心街から東へ少し離れた市内鍬

くわ

ケ
が

崎
さき

地区でも、5年半に及ぶ土地区
画整理事業が完了し新たな街へと生
まれ変わった。宮古随一の景勝地・
浄土ケ浜へと続く主要道路を幅17
メートルに拡幅し、岩手県で初めて
環状交差点（ラウンドアバウト）を設
置。道路の海側に水産関係の施設を、
内陸側に商業施設、山側に住宅を集
めるなど整備が進む。
鍬ケ崎地区にある公民館まで足を
伸ばすと、建物の2階より高い位置
に「津波浸水深ここまで」と書かれ
たプレートが掲げられていた。近く
に住む女性も、「家の2階部分の半分
より高いところまで津波がきまし
た。避難した高台から、澄んだ水が
静かに流れてきた後、濁流がきて家
や車を流し去るのを見ました」と回
想する。「土地をかさ上げし、道路整
備などのために場所を少し移動し
て、昨年ようやく住宅の再建ができ
ました」と話してくれた。
この地区は漁業関係者が多く住
む。蛸

たこ

の浜
はま

漁港が近いからだろう。
浄土ケ浜の裏手に位置するこの漁港
では、主にホタテ・ウニ・アワビなど
の磯漁業が行われている。かつては
サンマ漁の基地として全国から漁船
が集まり、宮古港の基礎を築いた港
だという［H］。
蛸の浜漁港は高さ15メートルほ
どの防潮堤で囲まれつつある。漁港
で出会った人は「陸側から海の気配

高さ約15メートルの防潮堤が蛸の浜漁港を囲む。漁港から街の気配は感じられないH

広葉樹を使った南部鼻曲がり鮭型の木製吊り
手。ラグビーボール型もあるF

宮古市鍬ケ崎で津波到達の掲示板を見る。大き
かった被害が推測できるH

林間から三陸の海を臨む。釜石-宮古間で海が見
える場所はそう多くないE

大槌町では災害公営住宅の整備が進んでいたD

〈P2画像提供〉
  三陸鉄道株式会社
  https://www.sanrikutetsudou.com/
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震災直後の2012年、社長に就任した立
花氏。観客席が埋まらない日が続き、
「ファンがいなければ草野球と同じ」と
いう野村克也氏の言葉を痛感した。それ
まで、選手・営業部・販売部など部門ごと
にバラバラで、観客動員に積極的ではな
かったスタッフたちと、東北1千万人の
人にファンになってもらうために、どう
すべきか何度も話し合ったそう。
2013年の優勝後、主力選手が中心に

なってファンを大切にしようという機運
が高まった。「Respect Each Other」の精
神のもと、東北を代表するチームとして
誇りを持とうと一致団結した。
震災時、キャンプ地にいた選手やコー

チから「家に帰りたい」と声が上がった
が、当時の監督である星野仙一氏は「野
球をして勝つことが自分たちの仕事だ」
と諭した。野球選手・球団である以上、野
球で勝つことが、東北にとって一番の力
になると。これは、今も変わらず思い続
けていることだという。
2014年には、子どもたちが元気にのび

のび体を動かせるスポーツ施設建設に向
け「東北スマイルプロジェクト」を始動。
避難しているご家族から、「放射線対

策のため、子どもを外で遊ばせることが
できない」と聞き、選手たちと何かでき
ないか考えた。体育館が足りないのなら
作ろうと、福島県に「相馬こどもドーム」
を作った。その後も、岩手県大槌町に「大
槌こどもグリーンフィールド」を寄贈す
るなど、子どもたちが野球をはじめとす
るスポーツを、安全に、そして純粋に楽
しむ場をつくる活動を、楽天球団として
続けている。

FUJITSUファミリ会では、活動方針の１つに「社会貢献活動に継続的に取り組み、
社会的責任を果たす」を掲げ、自然災害被災地への復興支援活動を推進しています。
7月18日に仙台サンプラザで開催されたフォーラムの特別講演にご登壇いただいた、

お二方の講演と、会場の様子をご紹介します。

ベルマーレ平塚やマカオ代表監督を経
て、2002年「なでしこジャパン」の監督に
就任した上田氏。振り返ると当時からJ
ヴィレッジとの縁があったという。1997
年に日本初のナショナルトレーニングセ
ンターとして開業。広大な敷地内に日本
最高レベルの天然芝のピッチ11面を整備
し、日本サッカーの強化・育成を促進。こ
こでサッカーをすることが選手たちのス
テータスにもなっていた。
震災時、Jヴィレッジは震度6強の揺れ

に襲われ周辺の国道も崩れた。原発から
20kmという立地から原発事故対応拠点
として利用されることになり営業が停
止。天然芝のピッチには土砂が敷かれ駐
車場として利用された。同年6月には、女
子W杯がドイツで開催。選手たちは「日
本に、被災地に元気を届ける」という高
いモチベーションで、劣勢でも決して諦
めないプレーを続け、奇跡的に優勝した。
2013年に副社長に就任直後、東京2020

大会開催が決定。Jヴィレッジ復興プロ
ジェクトを発足し、2018年に再開にこぎ
つけた。「交流人口の拡大、風評の払拭、
福島復興のシンボル」を再開定義とした。
サッカー界も、福島県には特別な支援を
しようと「DREAM福島アクションプラ
ン」を策定し、子どもたちに夢や希望を
与える様々な取り組みを行っているとい
う。
東京2020大会では、聖火リレーのグラ

ンドスタート会場にも決定したJヴィ
レッジに、待ち望んでいた子どもたちの
笑顔と歓声が戻りつつある。今後も復興
を担う子どもたちへの働きかけを、大事
にしていきたいという。

株式会社楽天球団 代表取締役社長
立花 陽三 氏

株式会社Jヴィレッジ 代表取締役副社長
上田 栄治 氏

貴重な写真資料や動画資料が使われた
興味深い講演に聞き入る

懇親会では、東北産の素材を活かした
料理や地酒が振る舞われた

Jヴィレッジの復興と
展望について
株式会社Jヴィレッジ

代表取締役副社長 上田 栄治 氏

日本一愛される
球団を目指して

株式会社楽天球団（東北楽天ゴールデンイーグルス）
代表取締役社長 立花 陽三 氏

東日本大震災
復興支援企画

2019年度地域活性サマーフォーラム
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海外各地で進展するキャッシュレス化

現金を持ち歩くことなく、手ぶらで安全かつ快適に
買い物を楽しめる“キャッシュレス化”が、近年、急速
に進展しつつある。
例えば、キャッシュレス先進国として知られるス
ウェーデンでは、公衆トイレを使用する手数料なども
含め、市街の至る所にキャッシュレス環境が整備され
ている。また、アメリカでは来店者の購買行動をセン
サーやカメラで把握し、店内から持ち出した商品の課
金・決済を自動で行う「レジ無しスーパー」も登場して
いる。中国では生け簀の魚にまでQRコードのタグが
付けられ、これをスマートフォンで読み込めば、産地
や安全性などの情報を確認した上で購入できる。
国や地域によって進展度合いに差があるものの、
データを見れば、キャッシュレス化の波は洋の東西を
問わずに広がっていて、むしろ「現金決済の方が少数
派」という地域すらあるほどだ。（グラフ1参照）

日本は先進国の中で、ドイツと並んで例外的に普及
が遅れているものの、経済産業省が2018年4月に発表
した「キャッシュレス・ビジョン」において「2025年に
キャッシュレス決済比率40％を目指す」との目標を掲
げ、産業界とも連携しながら様々な施策を実施してい
る。

欧米社会のキャッシュレス化は
Fintechベンチャーから
キャッシュレス化が世界的に広がりつつあるとはい
え、その背景や手法は一様ではない。日本のキャッシュ
レス化に向けた課題を検討するために、まずは地域ご
との動向を把握しておこう。
欧米でキャッシュレス化が進んだ要因の１つに、
Fintechベンチャーの存在がある。例えば、アメリカで
は最近まで、銀行振り込みによる送金が完了するまで
に数日もの時間を要していた。こうした不便さを解消
すべく、2010年頃より個人間の送金で無料かつリアル

走り始めたキャッシュレス社会
～キャッシュレス化で社会は、生活はどう変わる？～

現金を使わずに決済可能な環境が社会全体に普及した“キャッシュレス社会”が、欧米やアジア諸国などではすでに
現実のものになりつつある。海外に比べて、その普及が遅れている日本でも、政府が「2025 年にキャッシュレス決済
比率 40％」を目標に掲げて後押ししている。なぜ今、キャッシュレス化なのか？ キャッシュレス化は私たちの社会が
抱える課題の解決にどうつながるのか？ 今回はキャッシュレス社会の可能性について解説する。

▶グラフ1 各国のキャッシュレス決済比率（2015年、2016年）

ICT基礎講座

出典：キャッシュレスロードマップ（2019年4月：一般社団法人キャッシュレス推進協議会）
※中国に関しては、 Euromonitor International より参考値として記載
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タイムで送金可能な「Venmo（PayPal）」が急速に普及。
時を同じくして、スマートフォンに安価なクレジット
カードリーダーを挿入することで、中小の小売店でも
カード決済を可能とする「Square」が登場した。
これらFintechベンチャーによるサービスは若年層
を中心に広まっていき、既存の金融機関のサービスを
脅かすまでに成長。これに危機感を抱いた大手金融機
関もまた、決済・送金サービスの開発を推進した結果、
現在のアメリカではECサイトを中心としたオンライ
ンでの決済から、街中での決済まで、至る所でキャッ
シュレス決済が可能となっている。
欧米社会において、今後のキャッシュレス化の主役
と目されているのが「NFC（Near Field Communication：
近距離無線通信）」を用いた非接触決済サービスだ。
NFCチップを搭載したカードを決済端末にかざすだ
けで決済が完了するという手軽さから急速に普及して
おり、例えばイギリスでは、クレジットカード／デビッ
トカードの7割以上にNFCチップが搭載されている。
（コラム1参照）

アジア諸国のキャッシュレス化には2つの潮流が

一方、欧米に比べて銀行など決済インフラ自体が未
整備のアジア諸国では、異なる潮流が見られる。
アジア諸国においてキャッシュレス化を促した要因
となったのが、スマートフォンだ。アジアの多くの国
では、スマートフォンの普及率が銀行口座やクレジッ
トカードの普及率を上回っており、スマートフォンを
用いた「QRコード決済」が主流となっている。（コラ
ム2参照）
代表的なものが「Alipay（アリババ社）」や「WeChat 

Pay（テンセント社）」であり、中国などアジアからのイ
ンバウンド需要を獲得するために、日本でもこれら
サービスを利用できる環境が観光地などを中心に拡大
している。

キャッシュレス社会がもたらすもの

欧米やアジア諸国などキャッシュレス先進地域では、
キャッシュレス化によって社会にどのような利益がも

ICT基礎講座

NFC決済は日本の交通系ICカードとどう違う？　①

　NFC決済とは、近距離無線通信（Near Field Communication）を用い
た非接触決済サービスのこと。クレジットカードやスマートフォンなどに
搭載されたICチップに口座などのデータが紐付けられていて、専用のリー
ダー（決済端末）に近づけることで通信が行われるという仕組みである。
 「かざすだけで決済する」と言えば、交通系ICカード「Suica（JR 東日本）」
などを思い浮かべる人も多いだろうが、そこに用いられている通信規格
FeliCa もNFC の1種だ。NFCには世界中で様々な規格があり、決済分野
では主に3種類が用いられていて、日本ではFeliCa、海外ではType-A が主
流となっている。両者に互換性がないため、海外からの旅行者がNFC決済
を用いようとしても、日本では使えないというケースも少なくない。日本
がグローバル規模でのキャッシュレス社会となるためには、これら規格の
統一もしくは互換性の整備が課題となるだろう。   

主な決済システム用NFC規格

※旧フィリップス・セミコンダクターズ

通信規格 開発元 日本での使用例

Type-A
NXPセミコン
ダクターズ※
（オランダ）

taspo（JT）

Type-B モトローラ（米） 運転免許証、パスポート、
マイナンバーカード

FeliCa
（Type-F） ソニー（日本）

交通系ICカード（Suicaなど）、
楽天Edy、WAON、

nanaco など電子マネー全般

▶写真 海外で実現しているキャッシュレス社会

左からスウェーデンの券売機、公衆トイレ入り口、イギリスの自動販売機 
※ いずれもクレジット／デビットカードで利用でき、公衆トイレ、自動販売機は
NFC決済にも対応する

中国のチケット売り場 
※ 北京の観光地の入場口。チケット売り場であった場所が閉鎖され、代わりに
決済用のQRコードが貼り出されている
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たらされているのだろうか？
まず挙げられるのが、消費者の利便性向上だ。財布
や現金を持ち歩かなくても必要なものを購入できるの
はもちろん、お釣りが少なくなるよう小銭を用意した
り、レジで長時間並んだりする必要もなくなるなど、
買い物をより手軽に、スムーズに楽しむことができる。
特に、海外から日本を訪れる観光客などは、日本で買
い物する際に必要な現金を準備する手間が省け、母国
で日常生活に利用している決済手段が旅行先でも利用
できることとなり、日本でのさらなる消費の拡大が期
待できる。
視点を消費者から事業者に移すと、現金を扱う煩雑
な業務から開放されるという大きなメリットがある。
閉店後に現金をチェックしたり、開店前にお釣りを用
意したり、あるいは多額の現金を護衛付きで輸送した
りといった業務が不要になる。加えて、レジ打ち要員
などの省力化・省人化も可能になるなど、経営の効率
化に及ぼすメリットは非常に大きいと言える。
これらに加えて、キャッシュレス化の本質的な意義
の1つとして期待されているのが「売上と消費者を紐
付ける」ことだ。現金取引では、いつ、誰が、何を購入
したかの把握が困難だが、キャッシュレス社会では決
済情報がすべてデータ化され、記録に残すことができ
る。これらのデータを活用することで、顧客一人ひと
りの消費行動の分析・予測が可能になり、例えば顧客
ごとのおすすめ商品の情報発信やライフスタイル提案
など、より豊かな生活サポートが可能になる。さらに
視点を広げれば、社会全体のニーズ動向を分析して、
より便利な社会づくりにも貢献できるだろう。こうし
た購買データの活用には、技術的な課題だけでなく、
プライバシー保護に関する制度整備の必要もあり、ま
だまだ実現へのハードルは高い。しかし、キャッシュ
レス化がさらに浸透した先に、こうした新たな社会が
待っているのは間違いないだろう。

日本の課題解決に向けた
キャッシュレス社会への期待
日本の政府や産業界がキャッシュレス社会の実現を
後押しする背景にも、こうしたキャッシュレス化のメ
リットへの期待がある。
少子高齢化による人手不足が深刻化する日本におい
て、特に切実なのが省人化だ。コンビニや飲食チェー
ンなどの24時間営業が継続困難とも言われる中、決済
業務が簡易化されるメリットは計り知れない。
グローバルな競争激化を背景に、コスト意識がさら
に高まるビジネス界では、業務の効率化に対する期待
が高い。ある調査によれば、現金を扱うことによるム
ダな（＝削減可能な）コストは、日本全体で年間2兆円
と言われており、削減によるインパクトは大きい。
また、内需が減少する日本経済の発展にはインバウ
ンド需要のさらなる喚起が欠かせないが、そのカギを
握るのがキャッシュレス化だ。キャッシュレス決済に
慣れ親しんだ訪日外国人旅行者に、自国と同様の購買
環境を整備することが喫緊の課題となっている。東京
2020大会や2025年の大阪・関西万博といった国際イベ
ントを控え、キャッシュレス化のさらなる加速が期待
されている。

日本でキャッシュレス化が進展するためには？

これまで述べてきた状況をもとに、日本でキャッ
シュレス化が進むためには何が必要かを考えてみよう。
まず重要なのが「キャッシュレス手法の統一」だ。日
本におけるキャッシュレス化は交通系ICサービス
（Suicaなど）が先行し、これに大手流通業などによる
独自の電子マネーが追随した。さらに、政府による
キャッシュレス化推進を受けて、様々な事業者が独自
のQRコード決済サービスを提供するに至った。

QRコード決済とはどんな仕組み？

　QRコードは、スマホ決済だけでなく、飛行機の搭乗券やコンサートの入場券などに幅広く活用され
ており、今や「見たことがない」という人は少数派だろう。
　QRコードは、従来の一次元的なバーコードを二次元にすることで、より多くの情報を扱えるように
したもの。あまり知られていないが、実は日本発の技術。愛知の自動車部品メーカー・株式会社デンソー
が開発したもので、その開発部門が独立したデンソーウェーブの登録商標である。 
　QRが「Quick Response」の略であることからも分かるように、高速で読み取れるのが大きなメリッ
ト。加えて、専用リーダー（読み取り端末）が比較的安価なことや、スマホ搭載カメラでも読み取れる手
軽さから、近年、急速に普及している。 
　QRコードによる決済システムは、利用する決済サービスによって、店舗が提示するQRコードを利用
者が読み取る場合と、利用者が提示するQRコードを店舗側が読み取る場合がある。近年、QRコードを
用いた決済システムが国内外で数多く登場しており、NFCと同様、消費者の利便性を考えれば、仕様・
方式の統一や互換性の整備が求められる。

②
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特に後発のQRコード決済事業者は、顧客囲い込み
の手段として、積極的な利用促進キャンペーンを実施
しているが、必ずしも消費者側のメリットにはつな
がっていない。様々なキャッシュレス決済サービスが
乱立した結果、一人ひとりが複数のサービスを利用し、
店舗ごとにその都度、使い分けねばならないという不
便さを招きつつある。一方で、キャッシュレス決済サー
ビスの乱立は、導入する店舗側の負担増につながり、
これが普及の妨げとなっているとの指摘もある。
キャッシュレス決済を誰もが容易に使いこなせるよう
になるには、キャッシュレス決済手段の統一、あるい
はサービス同士の互換性を高めることが必要だろう。
もう１つのポイントが「キャッシュレス決済に対す
る信頼性の向上」だ。不正利用や情報流出といったセ
キュリティの問題や、停電やシステム障害による利用
不能といったニュースが報道される度に、キャッシュ
レス社会に対するマイナスイメージが広がり、普及へ
の足枷となっている。キャッシュレス決済を安全に運
用する仕組みを社会全体で構築することが、利用者の
拡大につながると考えられる。

キャッシュレス社会の発展に向けた
富士通の取り組み
安全で便利なキャッシュレス社会を実現する上で、
ICT企業が果たすべき役割は大きい。富士通も、政府
機関や金融機関、小売業界をはじめとした産業界との
共創のもと、以下のような取り組みを進めている。

①複数QRコード決済の一括提供による利便性向上
富士通エフ・アイ・ピーが凸版印刷とともに開発した
のが、国内外の複数のQRコード決済サービスを一括
して導入できる、決済中継サービス「スイッチングゲー
トウェイ™」だ。両者が協同運営する「サーバ管理型プ
リペイドASPサービス」のシステム基盤を店舗のPOS
レジシステムに接続し、決済情報を安全に中継するも
ので、2018年春から百貨店やドラッグストアなどで採
用されている。（図1参照）

②生体認証によるキャッシュレス決済の
　セキュリティ強化
キャッシュレス決済のセキュリティを強化するため
の手段として、近年、期待が高まっているのが、前号の
ICT基礎講座で詳述した生体認証だ。富士通は、イオ
ンフィナンシャルサービスとともに、イオングループ
のコンビニ「ミニストップ」において、手のひら静脈認
証を活用したカードレス決済の実証実験を2018年9月
から実施。実際の小売店舗における国内初の事例とし

て注目を集めている。

③銀行間決済インフラの安定化による信頼性向上
富士通は、銀行をはじめとした国内の金融機関が参
加する「全国銀行資金決済ネットワーク（全銀ネット）」
が構築する新たな決済インフラの開発プロジェクトに
参画している。ブロックチェーン技術を用いて、異な
る金融機関の利用者同士の安全かつスピーディーな決
済を可能にする、ミッションクリティカルな基盤を構
築することで、キャッシュレス決済の安全な普及を後
押しすることが狙いだ。（図２参照）
富士通は、今後もこうした取り組みを継続するとと
もに、豊かで便利なキャッシュレス社会の実現に向け
て、新たな技術開発と、幅広い産業分野における共創
に取り組んでいく。

ICT基礎講座

● 富士通関連サイト
2019年のFintech動向予測　その１　―国内におけるFintech動向―
https://www.fujitsu.com/jp/group/fri/knowledge/
ideatank/2019/2019-2-1.html

2019年のFintech動向予測　その2　―グローバルにおけるFintech動向―
https://www.fujitsu.com/jp/group/fri/knowledge/
ideatank/2019/2019-2-2.html

〈監修〉
株式会社富士通総研
コンサルティング本部
金融グループ チーフシニアコンサルタント
松原 義明 氏
編集委員　山宿信也　株式会社マルハン

▶図1 スイッチングゲートウェイの仕組み

スイッチング
ゲートウェイ

海外QRコード決済企業A

国内QRコード決済企業D

国内QRコード決済企業C

海外QRコード決済企業B

▶図2 新たな銀行間決済プラットフォームの仕組み
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（デジタル通貨
の価値移転）
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③回収 ③回収

銀行B
利用者

銀行A

決済用
デジタル通貨

銀行B

決済用
デジタル通貨

全銀ネット

¥ ¥

POSレジ

POSレジ

POSレジ

店舗



変化をチャンスにして
躍進できる企業へ

ップは　 る
Top Interview

株式会社タカヤ 代表取締役社長   望月 光雄 氏東北支部

語

過去にとらわれず
柔軟な発想で仕事の幅を拡張

当社は間もなく創業90年を迎えま
すが、決して平坦な道のりではなく、
2002年には民事再生手続きを申し立
て、財政面での立て直しを図り、信
用不安の中、苦しみながら新たな道
を模索してきた経験もあります。お
よそ10年間で自力再生することがで
きましたが、そのプロセスで、過去
の実績にとらわれすぎずにあらゆる
方向へ可能性を伸ばすことの大切さ
を学びました。従来は官公庁関連の
建設工事が多かったのですが、B to 
C分野にも積極的に取り組み、住宅
やリフォームを数多く手がけた結
果、それまで持ち得なかったノウハ
ウを蓄積することもできました。

仕事の幅が広がっていく中、率先
して取り組むべき課題として焦点を
当てたのが工場建設です。工場建設
は、業種や業態、さらに建築部材の
仕様もまちまちなので、いわばオー
ダーメイドの世界。しかし、業種の
カテゴリーなどによって共通する仕
様は必ず存在するので、ある程度標
準化できれば工期の短縮やコスト削
減につなげられる、そこにビジネス
チャンスもあると考えました。組織
横断的なチームでアイディアを出し
合いながら、最終的には数種類の建
物サイズを基準にしたプライスリス
トを作成、このプライスリストとア
ピールポイントをA4サイズの厚紙
に印刷し、そのままDMで全国へ発
送したのです。DMを使用するのは
建設業界では稀だと思いますが、A4

サイズのインパクト、定価にすると
いう分かりやすさが目を引き、新規
の問い合わせ件数が増加。工場建設
は徐々に軌道に乗っていきました。

3Kから3Cへ工場の概念を変えた
Factoria（ファクトリア）

そのような時に東日本大震災が起
きました。被災した工場の再建を担
当させていただくうちに「工場は再
建できてもなかなか人が集まらな
い」というお客様の嘆きを目の当た
りにしました。では「人が集まる工
場」にするために何が必要なのか。
私たちはお客様にリサーチをしなが
ら、ペルソナを設定し、多面的に工
場の設計を考えていきました。
こうして誕生したのが、工場建設
トータルサービスブランド「ファク
トリア（Factoria）」です。ファクトリ
アのテーマは、3K（キツイ・汚い・危
険）を脱し、3C（Cool・Comfortable・
Communication）へ転換することで、
働く人のモチベーションアップにつ
なげ、そして業績アップにつながる
工場を造ることです。設備や動線を
安全で機能的にすることはもちろ
ん、明るく快適な、働きたくなる工
場をトータルで考えます。休憩室や
パウダールームの機能やデザインに
気を配り、女性にも優しい工場、さ
らには工場のデザインだけではな
く、ユニフォームや製品パッケージ
のデザインまで提案させていただき
ます。製造機械を入れる“ハコ”を作
るのではなく、ブランディングの発
想で唯一無二の魅力的な“ファクト
リー”を作るのです。インテリアコー
ディネーターやデザイナーをうまく
機能させ、工場全体の空間をデザイ
ンしていきます。　
ファクトリアの考えに賛同してく
ださるお客様も増え、被災地に水産
加工工場を持つお客様からは「ファ
クトリアにしてから採用が順調に進
んでいる、画期的なことだ」という
声もいただきました。私たちにとっ
ても挑戦の連続でしたが、そのコン

もちづき みつお／1955年生まれ。千葉大学工学部卒。1993年高弥建設株式会社（現 株式会社タカ
ヤ）入社。東京支社長、常務取締役、取締役副社長などを経て、2018年代表取締役社長に就任。
今までの常識が通用しないような変化の時代には、既成概念にとらわれない若い世代の発想が重要だと
考え、入社間もない頃から権限を与えプロジェクトを推進するように働きかけている。多忙な中でも
就任以来欠かさずに発信している週に一度のメルマガは社員との貴重な交流の機会となっている。
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株式会社タカヤ
●所在地：
  〒020-8588
   岩手県盛岡市本宮5丁目5番5号
　TEL. 019-659-2811（代）
●https://takaya-net.jp/
　https://factoria.jp/
●創業：1930（昭和5）年　
●設立：1954（昭和29）年
●資本金：4億8500万円
●売上高：160億9,400万円（2018年）
●従業員数：241名（2019年1月現在）

Company   Profile

社長に就任してから読書量が増えたという望
月社長。この2冊は目から鱗が落ちるように
新たな視点、新たな発想力を鍛えてくれるそ
うで、そのワクワク感はビジネスを進めてい
く上でも有意義だと語ります。

おスゝ メ本

『100円のコーラを1000円で売る方法』
永井孝尚 著 中経出版
『ドイツのコンパクトシティはなぜ成功するのか』
村上敦 著 学芸出版社

100円のコーラを
1000円で売る方法
永井孝尚 著

ドイツの
コンパクトシティは
なぜ成功するのか
村上敦 著

セプトと建設実績が評価され、ファ
クトリアは2017年度にそのビジネス
モデルでグッドデザイン賞を受賞し
ました。
ファクトリアは当社の持ち味をう

まく生かしたサービスであり、今後
も需要の増加を見込んでいます。
2019年7月にはファクトリア事業部
を東京支店に移転し、より機動力を
高めながら全国展開をはかっていき
ます。

実直なDNAを継ぎながら
変化に適応できる体質を育てる

企業が存続するためには利益をあ
げなくてはいけませんが、当社には
まず「法令・工期の遵守、適正な品質
の維持が全てに優先する」という品
質方針があります。創業以来受け継
がれてきた当社の精神的支柱とも言
えるもので、品質に万全を期すため、
現在も施工本部長を務める副社長が
現場に赴き、一件一件、進捗状況と
品質の確認を行います。その上で、
不備があった場合は土台から作り直
すことも厭いません。
さらに私自身が肝に命じているの

は「企業は社会の公器である」とい
うこと。世の中に貢献できてこそ、
会社の存在意義があります。ですか
ら、当社で有望な人材を育て、その
後に転職して他社で活躍したとして
も、それは社会にとって有益なこと
だと考えています。
これらは決して単なる理想主義で

はありません。現代は非連続的な変
化が加速して起こる時代です。予測
できない変化が起きた時には柔軟な
発想と多様な価値観を生かすことが
大切ですが、その際に自身の中に核
となるべき判断基準がなければ、信
念を持って施策を実行することはで
きません。その核となる判断基準が、
品質方針であったり、社会の公器だ
という信条だったりするのです。
品質へのこだわりを次世代へ引き

継ぎ、変化に適応できる体質を強化
するために、まずは人を育てること

に集中したいと考えています。若い
世代への権限委譲もその１つ。
例えば、35歳～45歳の中堅リー

ダー十数名への研修では、創業100
周年の2030年には世の中がどう変
わっているのか、その中で建設業は
どうなっているか、タカヤはどうあ
るべきか、そしてそのためには今何
をすべきか、などをバックキャス
ティングで議論します。役員は一切
タッチせず、外部のコンサルタント
がアシストしながら企画を組み上げ
ています。また、若手スタッフが中
心となり、会社説明会、インターン
対応、新入社員の研修など採用業務
を行う「すご採プロジェクト」も特
徴ある取り組みです。
社員一人ひとりが自ら動く、自ら

考える、そうした習慣を身につける
ことで、会社全体が筋肉質のたくま
しい体質に改善していくのではない
かと思っています。

まちをデザインする
目指すはTAKAYAタウン

「2、3歩先行く建設会社」というの
が当社のキャッチフレーズですが、
これには世間ではなかなか認知され
ないような先走ったことを敢えて
やっていこう、という気概が込めら
れています。私自身、書類の決裁な
どはモバイルで行いながら、あちこ
ちでお客様と情報交換し、他社とひ
と味違ったサービスの糸口を考え出
したいと常に動き回っています。
その一環で、2019年6月には静岡

県掛川市にある株式会社川島組との
業務資本提携を行いました。川島組
も当社同様創業90年近い歴史を持つ
企業で、公共事業から民間住宅まで
幅広い施工実績を持っています。関
東から愛知県にいたる地域は日本で
も有数の工業地帯です。この地域で
ファクトリアを展開するにあたり、
川島組は大きな力を発揮してくれる
と確信しています。
今後日本では人口が減少し、過疎

化も進んでいくと予想されます。買

い物難民や過疎地域医療は今日でも
大きな課題ですが、これが加速して
いった時、まちづくりは新たな局面
を迎えるのではないかと思います。
この解決策の１つとして、徒歩圏内
に医療施設や店舗、教育機関が揃う
という「コンパクトシティ」の構想
があります。当社は土木・建築から、
住宅・リノベーション、不動産事業
まで展開しており、１つのまちづく
りに必要なノウハウすべてを網羅し
ていると自負しており、いずれはま
ちのデザインに挑戦し未来を先取り
した「TAKAYAタウン」を作り上
げたいという大望を抱いています。
先代から受け取った大切なビジネ
スのDNAをより活性化させ、確実
に次の世代へ橋渡しすることが社長
としての最も大切な役割。夢と目標
を沸き立たせるような社内風土づく
りをこれからも推し進めていきます。
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義足の研究者との出会いが、
義足への考え方を変えた
私がこうした研究に取り組んだ
きっかけは、大学院でロボット関
連のプロジェクトに参加していた
頃、仲の良かった後輩が骨肉腫に
なったことです。脚を切断した後
輩を歩かせてあげたいと、ロボッ
ト義足の研究室を探していたとこ
ろ、マサチューセッツ工科大学の
ヒュー・ハー先生に巡り会いまし
た。
この先生は、ロッククライミン
グ中の事故で両脚を失ったあと、
自分で義足を作って競技を続けた
方です。先生と話したことで、障
がいに対する考え方がガラっと変
わりました。それまでは「障がい
者になることはマイナスだ、かわ
いそうだ」と思い込んでいました
が、先生は「脚を失ったことで体が
軽くなり、岩にしがみついていら
れる時間が伸びた」「義足の長さを
変えられるので、より遠くまで届
くようになった」など、脚を失うこ
とによって得られるワクワク感も
あるのだと教えてくれました。
なかでも感銘を受けたのが「身

義足の会社ではなく、技術
で多様性を表現する会社
私たちの会社、Xiborg（サイボー

グ）は「義足の会社」と思われがち
ですが、実はもう少し風呂敷を広
げています。会社のミッションに
「new perspectives of Human」と
いう言葉がありますが、そこには
「テクノロジーを活用することで、
人間があらゆる多様性を表現でき
るような社会を目指す」という思
いが込められています。
人間には様々な多様性がありま
すが、その表現の仕方に合理性が
なかったり、社会に適合できなかっ
たりするとマイノリティーになり
かねず、それが社会課題となって
います。障がいがあることも多様
性の1つで、そうした人々のために
車椅子や義足、医療福祉がありま
すが、そこに費用がかかりすぎる
と社会的な負担になりかねません。
「経済的・社会的な合理性」と「多様
性」をいかに両立するか。この課
題に対する1つのアプローチが、や
はりテクノロジーだと思っていま
す。

体障がいというものは世の中には
ない。ただ、技術の方に障害があ
る」という言葉です。「世の中に障
がい者がいるのはテクノロジーが
未熟だから」という意味で、これが
私の研究活動の原点と言えます。

障がいが社会から多様性
として認められるためには
私たちが研究しているロボット
義足というテクノロジーには、2つ
の方向性があります。
1つが「失われたものを補完する」
というもの。コストなどの問題で
商品化には至っていませんが、研
究レベルでは見た目も機能的にも、
人間の脚と変わらない義足ができ
つつあります。この義足が実用化
されたとき、それを装着している
人は社会から障がい者として扱わ
れるでしょうか。
眼鏡が普及したことで、視力が
悪いことを障がいと感じなくなっ
たのと同様に、人間に近い義足を
作ることで、脚を失った人間も障
がいを気にせず生活できるように
なるはずです。
もう1つが、「義足によって本来

えんどう けん　1978年生まれ。静岡県出身。慶應義塾大学
修士課程修了後、渡米。マサチューセッツ工科大学メディア
ラボバイオメカニクスグループにて人間の身体能力の解析や
下腿義足の開発に従事。2012年博士号取得。帰国後、ソニー
コンピュータサイエンス研究所アソシエイトリサーチャーと
してロボット技術を用いた身体能力の拡張に関する研究に携
わる一方で、2014年に株式会社Xiborgを起業。2014年ダ
ボス会議ヤンググローバルリーダー。

株式会社Xiborg
代表取締役

遠藤 謙 氏　
Profile

2019年度関東支部
「エグゼクティブセミナー」記念講演

義足エンジニアの技術革新
～100メートル世界最速への挑戦～



13Family391号2019.10.20

講演録の機能を上回る」というもの。高
機能な義足を装着することで、よ
り早く走れたり、より高く跳べた
りと、従来の人間の枠組みを超え
る可能性が生まれています。
脚を失ったことをマイナスに捉
えるのでなく、健常者に戻ること
も、より機能性の高い脚に付け変
えることも選択できる、そんなチャ
ンスと捉えることもできるはずで
すが、そうなるには技術的な課題
に加え、それが受け入れられる社
会になっているかも問われます。
このため、私たちは義足を開発す
るだけでなく、義足にはこうした
可能性があることを社会に伝え、
提案していくということも、一貫
したプロジェクトとして取り組ん
でいます。

義足の可能性を
社会に伝えるべく

多様なプロジェクトに挑む
ロボット義足の可能性を社会に
伝えていくプロジェクトとして、
例えば、テクノロジーをまとった
障がい者による「サイバスロン」と
いう競技会に参加しました。また、
乙武洋匡さんの義足装着プロジェ
クトを立ち上げ、マスコミでも大
きく取り上げられました。
最もインパクトがあると思って
いるのが、講演のタイトルにもあ
る「100メートル世界記録への挑戦」
です。現在、日本やアメリカの義
足アスリートとともに、より速く
走るための義足の開発に取り組ん
でいます。
実際、義足のアスリートはすで
に世界中で活躍しています。例え
ば、2012年のロンドンオリンピッ
クに出場したオスカー・ピストリ
ウス選手は、オリンピック史上初
めての義足ランナーです。最近で
は、走り幅跳びのマルクス・レーム
選手がパラリンピックの世界記録

を出しました。ピストリウス選手
はスポーツ裁判所に訴えてようや
くオリンピック出場権を勝ち取り、
レーム選手もオリンピック出場を
希望しているものの、いまだに適っ
ていません。そこには「本来は健
常者よりも劣っている障がい者が、
テクノロジーの力を借りて差を埋
めるのはずるい」という考え方が
見え隠れします。
研究者目線で言えば、ロボット
義足と人間の脚ではダイナミクス
が異なるので、同一に競い合うも
のではないと思っています。ただ、
障がい者は健常者よりも劣ってい
るという現在の見方を変えるには、
障がい者が健常者よりも速く走れ
ることを実際に見せることが、大
きなインパクトになるはずです。
「障がい者＝社会保障の対象」で
はなく、障がいはあるけれども、そ
の中でメリットがある部分を見つ
けて社会に役立てようというのが、
今のダイバーシティのムーブメン
トの1つ。障がい者に対する世の中
のマインドセットを変革すること
が、そうしたムーブメントの一助
となるでしょう。

自動車産業における
F1のような存在を目指して
実際に障がい者スポーツに取り
組んでみて痛感したのが、社会の
関心の低さです。パラリンピック
に関心はあって
も、競技を見に行
くほど興 味 を
持っている人は
非常に少ないの
が現状であり、そ
こに強い危機感
を覚えています。
テクノロジー
が社会に普及す
るには、自動車産
業におけるF1の

ような、最先端のものが集まる場
所が必要です。そこにスポーツと
いう付加価値が加わることで、お
金が集まる市場が生まれ、それが
資金となって産業を発展させます。
義足を含めた医療福祉系の産業に
おいて、F1のような役割を果たせ
るのはパラリンピックしかありま
せん。もっと盛り上げるための努
力が必要だと思いますし、私たち
も義足アスリートとともに様々な
取り組みを展開しています。
代表的なものが、ソニー社と協
力して2017年に立ち上げた「渋谷
シティゲーム」です。世界トップ
クラスの義足アスリートが渋谷の
公道に設けたトラックで世界記録
に挑むもので、多くの観客が集ま
りました。この成功を見て、パラ
リンピックは見て面白いもの、もっ
と集客できるものだと手応えを感
じました。
私はエンジニアですが、技術開
発だけでなく、義足歩行者が自ら
に合った競技用義足（=板バネ）や
ひざ継手を試せる「義足の図書館」
などの各種イベントやプロモー
ションを通じて、社会の注目を集
めて意識改革を促しながら、テク
ノロジーを世の中に定着させてい
くというプロセスを担ってきまし
た。2020年までに、このモデルを
確立して、2024年はパリ、28年はロ
スでと、グローバルに展開してい
きたいと思っています。
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ツボランティアならではの魅力。特にオリンピック・パラ
リンピックのような世界的なスポーツ大会では、普段の生
活環境では出会えないような人たちと知り合い、共に活動
することができるチャンスです。人間関係が会社や家庭と
いった日常生活圏に偏る中で、性別も国籍も年齢も社会的
な地位も多様な人とつながることは、大いに刺激になるは
ず。社会の一員として何ができるのか、自らの存在意義を
問い直すよい機会になるかもしれません。

ボランティアをやってみたいけれどどうすればよいのか
わからない人や、最初の一歩を踏み出す勇気がなく、躊躇
している人は多いのではないでしょうか。そんな人たちに
とって、世界的なイベントであるオリンピック・パラリン
ピックは、思い切ってボランティアを始める、よいきっか
けになります。私自身もロンドン大会で初めてボランティ
アを経験しました。「派手だしワクワクするから」という理
由でしたが、そこでどっぷり楽しさにはまり、以来ソチ大
会やリオ大会といったオリンピック・パラリンピックだけ
でなく、地域のチャリティマラソンのような小規模なイベ
ントでもスポーツボランティアをやるようになりました。
大会が終わっても、引き続きみんながボランティア精神を
持ち続け、折に触れて活動することが、市民の社会に対す
る思い入れや愛着につながります。
きっかけは「楽しそうだからやってみよう」で十分。例え
ば学生なら、時間が自由になるからとか、就活の時に有利
になりそうだとか、ユニフォームがかっこ良いからとかで
もかまいません。どんな世代でもボランティアをすること
で必ず得るものがある。自国で開催される東京2020大会は、
ちょうどよいきっかけだと思います。組織委員会が運営す
る公式ボランティアの応募は締め切られましたが、それ以
外でも各自治体や団体などがボランティアを必要としてい
て、これから申し込みができるものも多数あります。ボラ
ンティアをやってみたいと思っている方は、思い切って始
めてみませんか。

スポーツに限らず災害現場や地域活動など様々な場面で
活躍するボランティアがメディアで取り上げられるように
なり、「ボランティア」という言葉も浸透しました。とはい
え、無給で働く労働力と捉える人もいるなど、正しく理解
されていない面もあります。
では、ボランティアとは何なのか。ボランティアを定義

付けるいくつかの要素の中で、特に大切なことが2つある
と私は考えています。1つ目は公共的な意義があること。例
えば災害で家や食べ物がなく困っている人たちを助けるの
は、ヒューマニティとしての公共性に共感した行動と言え
るでしょう。2つ目は、ボランティアの語源でもある自主性
（Voluntary）です。無理やりやらされるのではなく、自ら手
を挙げる。それは公共性に対して自分自身が合意した結果
であり、同時にボランティアをすることによって自分が何
を得られるか、あるいはどのような貢献ができるか、そう
いった自己実現の目標が自主性につながります。この2つ
がないと、ボランティアは成立しません。
さらに付け加えるとするなら、お金のためにやるのでは

ないということ。ボランティアにお金が支払われる場合も
ありますが、それは交通費など経費のサポートという位置
付けで、収入ではありません。同じ作業をやるにしても、お
金をもらうことが前提のアルバイトとは出発点からして違
うのです。

ボランティアが活動するフィールドは様々で、スポーツ
ボランティアもその1つ。世界的な大会のサポートをはじ
め、各地で開催されているマラソン大会の交通整理や給水、
地域の少年野球のコーチなど、活躍の場は少なくありませ
ん。スポーツにはプレーする楽しみや見る楽しみだけでな
く、「支える楽しみ」もあり、ボランティアは単なるお手伝
いではなく当事者として選手や関係者、観客と一緒になっ
てスポーツに参加し、楽しむことができるのです。
スポーツを愛する様々な人と仲良くなれるのも、スポー

西川千春 氏
Profile

豊かに生きる
誌上セミナーHUMAN

HUMAN

ボランティアの二大要件は公共性と自主性

ボランティアの活躍が
大会の成功を左右する

オリンピック・パラリンピック東京 2020大会が近づいてきました。主役の選手たちに
注目が集まる一方、大会を支え、盛り上げるために欠かせない存在なのがボランティア
スタッフたち。近年の大会では、熱戦を繰り広げる選手だけでなく、ボランティアの活躍
が大会の成功を左右するとも言われるほど。人々の関心も高く、東京 2020大会の組
織委員会が募集した公式ボランティアには国内外から20万人以上の応募がありました。

慶應義塾大学法学部法律学科卒業。米国アリゾナ州立大学サン
ダーバード国際経営大学院国際経営学修士修了（MBA）。1990
年に日本精工（NSK）駐在員として渡英。2005年に海外事業をサ
ポートする経営コンサルタントとして独立・起業。2012年にロ
ンドン五輪に言語サービスボランティアとして参加したのをきっ
かけに、2014年ソチ大会、2016年リオ大会にもボランティア参
加。ボランティアの楽しさややりがい、さらには日本社会への提
言をテーマに政府、自治体、大学、関係団体、企業への講演・アド
バイザリー活動を積極的に展開している。著書に「東京オリンピッ
クのボランティアになりたい人が読む本」（イカロス出版）。

公益財団法人笹川スポーツ財団特別研究員
東京オリンピック・パラリンピック競技大会組織委員会ボランティア検討委員

協力／公益財団法人笹川スポーツ財団　https://www.ssf.or.jp/

スポーツボランティアの魅力は楽しいこと

「楽しそうだからやってみよう」で十分

▶スポーツボランティアのススメ①
来年に迫った「東京2020大会」。世界各国からのゲストに対し、どんな対応でお迎えできるか。3大会連
続オリンピックボランティア経験者の西川氏に伺った「スポーツボランティアの魅力」を3連載でご紹介。
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　弊社は社名の通り、長野県諏訪地方の
岡谷市に本社があります。諏訪といった
ら諏訪大社や太鼓で有名ですが、夏の風
物詩の花火もあります。毎年 8月15日に
諏訪湖祭湖上花火大会が開催され、諏
訪地方の人口の10 倍（約 50万人）の人
がお越しくださり観覧されます。
　1949 年に終戦後の復興を願い第一回

FUJITSUファミリ会をもっと楽しく活用していただくための様々な情報をご提供します。Family’s Information

NEW FAMILY 7～8月度ご入会分

北都交通㈱
富士テレコム㈱
函館どつく㈱
米沢浜理薬品工業㈱
㈱コサウェル
㈱コスモトレードアンドサービス
全農パールライス㈱
ライフカード㈱
㈱オーバル
中越パルプ工業㈱
㈱オービックビジネスコンサルタント
㈱ブルーオーシャンシステム
㈱SFC
㈱ZIQCOM
日本ブレード㈱
グローバルブレインズ㈱
㈱アウトソーシングテクノロジー
シダックス大新東ヒューマンサービス㈱ 
鹿児島営業所
KMバイオロジクス㈱
有限会社コンピュータ・リサーチ

●北海道

●東北
●関東

●北陸
●東海

●関西

●四国
●九州

●沖縄

FUJITSUファミリ会事務局　E-mail : contact-familykai@cs.jp.fujitsu.com

信越支部

武井 靖仁
岡谷酸素㈱

会報担当
幹事から

マネジメントフォーラムのご案内　

　本イベントは、会員各社の企画部門・情報システム部門の課
長クラスの方を対象に、「もし私が情報システム部門長なら」と
いう高い視点で日頃抱いている課題を見つめ直し、参加者同士
による本音の議論から課題に対するヒントを持ち帰っていた
だくことを狙いとした、参加者の満足度がとても高いイベント
です。
　今年度も、静岡県沼津市において「第一回マネジメント
フォーラム」(8/1-2)を実施しました。今回は15名の方にお集ま
りいただき、「ビジネスに貢献するICT部門を目指して～最前線
のリーダーが、今、何に取り組むべきか～」をテーマに、日頃業
務に追われる中、抱え込んでいる悩みや課題（人材育成・ビジ
ネス変革/新技術への対応など）について、業種の垣根を越え
た熱い議論を行いました。そして最終日には、参加者が「ICT

LS研究委員会

が行われて以降毎年開催され、今年で 70 回を数えました。打上数、規模ともに
全国屈指の花火大会で、湖上ならではの水上スターマインや全長約 2kmのナイ
アガラなど圧倒的なスケール感を誇る演出が目白押し。4万発余りの花火が夏の
夜空を彩ります。四方を山に囲まれた盆地（諏訪湖）から打ち上がるため、音が
山に反響し体の芯まで響き迫力満点です。私も小さな頃から家族で毎年観覧し、
大イベントとして思い出を作っています。
　9月には新作花火大会も開催され、見たことのない花火を観覧することができ
ました。皆さまも諏訪湖の花火大会を観覧し、思い出の1ページに加えてみては
いかがでしょうか。

部門がより良いビジネスの発展に強く貢献できることを再認識
し、ビジネス変革の源泉となるような活動に取り組みます」と
宣言し、2日間の議論を締め括りました。
　参加者からは、参加意義のあるイベントであると毎回以下の
ようなコメントをいただいております。
 ●   異なる企業・業種の方と一緒に議論することで、新たな視点
も得られてとても参考になった。

 ●   同じシステム部として共通の悩みを持っている人と深い議論
ができ、参加してよかった。

 ●   皆と議論したことで、会社に戻ってから実行する勇気が持
てた。
　2019年度第2回マネジメントフォーラムは、2020年2月6日
(木)～2月7日(金) [於：静岡県沼津市]。アドバイザーであるLS
研幹事(CIOクラスの方)から2日間みっちりアドバイスいただけ
る場としても大変好評を得ているイベントです。ご興味のある
方は、ぜひLS研事務局までお問い合わせください。



半分青い恵那峡の水と空作品名

山井 晃一
大阪府（ダイハツ工業株式会社）

投稿者最優秀賞

デジタル
フォトコンテスト

2019

会報Family

Photo Contest 2019
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今年は『ファミリー』『○○の思い出』2つのテーマで

デジタルフォトコンテストを開催しました。

たくさんのご応募をありがとうございました。

Facebook
　　   　　　　　デジタル写真館
応募作品を掲載中です。ぜひご覧ください。

http://www.facebook.com/photocon2019

2019年度 会報Family

入選作品

妻の誕生日に合わせた旅行で宿から
見えた風景。前日は台風直後で湖面
は茶色かったのですが、朝早くに窓の
外が真っ白なのを妻が見つけてくれ
ました。次第に湖面が見えて来ると空
も水も青く輝く魔法のプレゼント。

comment



お猿さんファミリーの絆

両親の思い出

作品名

作品名

得田 達也　富山県（北日本物産株式会社）

のんた
福岡県（サン情報サービス株式会社）

投稿者

投稿者

雨の日に
－奈良・喜光寺にて－

作品名

ふわふわ
愛知県（アワーズ株式会社）

投稿者
秀作

Photo Contest
2019

優秀賞

Photo Contest
2019

秀作

Photo Contest
2019

微妙に水平が取れていない写真ですが、私にと
っては母が亡くなる前に最後に行った旅行先で
の写真で、非常に思い出深い１枚です。優秀賞
とのことで、撮影技法というよりは、情感を評
価していただけたのかと思います。

comment
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長野の地獄谷野猿公苑で出会ったお猿さんです。子猿を
囲んで毛繕いをしているお猿さんファミリーの姿に、感
動的な絆を感じました。人間も見習わなくていけないと
強く感じました。

comment

ご選出いただき、ありがとうございました。6月の終わり
に、蓮の花を見に奈良の喜光寺を訪れました。雨に濡れた
花がとても美しく、普段は大嫌いな雨降りも苦になりませ
んでした。

comment

in the blue sky
作品名

眞鍋 貴憲　
福岡県（株式会社ハローデイ）

投稿者優秀賞

Photo Contest
2019

毎年、宮地嶽神社で菖蒲まつりが開催されます。
今年は青空・社・たくさんの菖蒲の花が一緒の
構図を考えました。当日は天気に恵まれ、快晴
の心地よい中、撮影しました。この写真はその
時のお気に入りの１枚です。

comment



町は、明治神宮外苑（以下、神宮外苑）
の一画をなす。東京ヤクルトスワ
ローズの本拠地・神宮球場や秩父宮
ラグビー場をはじめとするスポーツ
関連施設が点在することから、都市
スポーツ公園をイメージさせるエリ
アだ。
しかし、明治神宮（内苑）と合わせ
て整備された神宮外苑は、有名な銀
杏並木を含め“神宮の杜”とも呼ばれ
親しまれる緑多い場所。“杜のスタ
ジアム”は周辺環境と一体化した競
技場を目指すという提案者の想いの
表れなのだろう。

神宮外苑は青山練兵場跡地に造ら
れた庭園風の公共空間だ。1924年10
月、その一画に明治神宮外苑競技場

計事務所共同企業体の計画案で、新
スタジアムが具現化する。
プロポーザルに応募した2グルー
プが、ともに集成材を多用する提案
をしたのは、木材の利用促進を図る
こと、現代の技術を用いて日本の伝
統的文化を新たな形にして表現する
こと、といった条件が課せられたこ
とと無関係ではなかったのかもしれ
ない。46グループが参加した国際コ
ンペでは、これらの条件はなかった。
提案名が“杜のスタジアム”と両者一
致したことも、そんな条件によるも
のか。
競技場が建つ東京都新宿区霞ヶ丘

2019年11月、東京都新宿区の国立
霞ヶ丘陸上競技場の跡地に“杜のス
タジアム”が完成する。2020年開催
の東京オリンピック・パラリンピッ
クのメイン会場となる、約6万人収
容の「国立競技場」だ。
2012年の国際コンペ（新国立競技

場基本構想国際デザインコンクー
ル）で決まったデザイン案は、政府
決定により白紙撤回となった。2015
年の公募型プロポーザルで選ばれた
大成建設・梓設計・隈研吾建築都市設

“神宮の杜”にスポーツの歓声よみがえる
 ～生まれ変わる国立競技場～

支部見聞録 / 関東支部 東 京From 

大成建設・梓設計・隈研吾建築都市設計事務所JV作成／JSC提供

デザイン案の変更などを経て、ようやく新たな国立競技場ができあがる。日
本スポーツの聖地にたとえられるように、この地では日本有数の競技場が更
新されてきた。1924年の初代から1958年、そして2019年に完成する新しい
競技場に至る歴史の一片を振り返る。

提案名が2つとも一致した
“杜のスタジアム”

オリンピック開催を念頭に
陸上競技場を建て替え
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（以下、神宮競技場）が完成する。日
本初の本格的な陸上競技場は、当時
“東洋一”ともいわれた。神宮競技場
では、1928年のアムステルダム・オ
リンピックで金メダルを獲得した織
田幹雄が三段跳で、1932年のロサン
ゼルス・オリンピックで金メダルに
輝いた南部忠平が走幅跳で、それぞ
れ当時の世界記録を樹立。サッカー
やラグビーなどの主要な試合も行わ
れ、総合的な競技場として日本のス
ポーツシーンをリードする場所とな
る。神宮競技場はこの後、国立霞ヶ
丘陸上競技場へと生まれ変わる。
国立霞ヶ丘陸上競技場の建設は、
オリンピック招致を睨んだものとい
う。神宮競技場から新たな競技場へ
と建て替えに当たったのが、建設省
関東地方建設局の角田栄と片山光
生。片山は後に建築家として独立し
た人物で、競技場のデザイン・設計
を担当した。
デザインの特徴として、隣接する
神宮球場の外野スタンドに合わせる
ようメインスタンドの高さを8メー
トル弱としている。また、競技者以
外が控えるダッグアウトをスタンド
下の周囲に配すことで、グランドか
ら見てスタジアムが宙に浮いたよう
に見せる工夫もされている。
国立競技場の名でも親しまれてき
た国立霞ヶ丘陸上競技場はオリン
ピック前の1958年、第3回アジア競
技大会のメイン会場として使われ、
オリンピック招致に向けた絶好の国
際アピールの場になった。そして
1964年東京開催の第18回オリンピッ
クの主会場を担うことになる。
オリンピックの開催が決定する
と、国立霞ヶ丘陸上競技場の拡充が
検討された。前回大会のローマ・オ
リンピックを参考に10万人規模の
スタジアムを目指して、バックスタ
ンドなどを増設し8万5,000人程度の
観客席にするなどの拡張工事が行わ
れた。このとき聖火台もバックスタ
ンドへ移設されている。

結局、収容人員は8万人を超える
ことにはならなかったが、グランド
地下道の新設や掲示板の電光化、照
明設備の改修など、施設は充実。
1964年の東京オリンピックでは、開
会式・閉会式のほかにすべての陸上
競技やサッカー決勝などの舞台とし
て多くの競技者と観客を楽しませ
た。10月10日の開会式には74,534人、
10月24日の閉会式には79,383人が来
場したという。

オリンピック以降、国立霞ヶ丘陸
上競技場で繰り広げられたスポーツ
の名勝負は数限りない。
1991年の世界陸上競技選手権大
会、2000年を境に20回以上開催され
た東京国際・東京国際女子の各マラ
ソン、国内の大規模な競技大会…。
これらを始めとする陸上競技から、
サッカーやラグビーの日本代表、
サッカーJリーグなどの主要な競技
の会場を担った。
スペシャリストたちの競技の場だ
けではなく国立霞ヶ丘陸上競技場に
は、スポーツ愛好者を対象にした室
内水泳場、トレーニングセンター、
スポーツサウナも開設された。これ
により日本随一の総合競技場とし
て、また市民スポーツを楽しむ公共
施設のモデルとして、国立霞ヶ丘陸
上競技場はスポーツの聖地と位置付
けられるようになった。
その競技場も2014年5月のファイ
ナルイベントを最後に新しい国立競
技場へとバトンをつなぎ、役目を終
えることになる。
新たな日本スポーツの聖地となる

国立競技場の完成が目前に迫る。
2020年の東京オリンピック・パラリ
ンピックでは、200を超える国・地域
から約12,000人のアスリートが顔を
揃える。競技種目は300を超えるス
ポーツの祭典だ。オリンピックの開
会はここで宣言される。2020年7月
24日の開会式そして各競技で、国立
競技場を舞台にどのようなドラマが
繰り広げられていくのだろう。

1963年　東京オリンピックを控えてバックスタ
ンドなどが増設された

1958年　第3回アジア競技大会のメイン会場
として使用。絶好の国際アピールとなった

聖火台は、東日本大震災からの復興のシンボ
ルとなることを願い被災地を巡回した後、新
しい国立競技場へ戻る

〈参考文献〉
・ 独立行政法人日本スポーツ振興センターWebサイト
　国立競技場　https://www.jpnsport.go.jp/kokuritu/
　新国立競技場　https://www.jpnsport.go.jp/newstadium/
・『オリンピック・シティ 東京　1940・1964』片木篤著　河出書房新社
注）パース等は完成予想イメージであり、実際のものとは異なる場合があります。
     植栽は完成後、約10年の姿を想定しております。

スポーツの聖地に出現
完成間近の新スタジアム
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◆ 復興支援企画
　 ・復興へ向かう東北の“現在”－三陸鉄道リアス線、北上紀行－
 　・2019年度地域活性サマーフォーラム
◆ ICT基礎講座　走り始めたキャッシュレス社会
    　　　　　　　～キャッシュレス化で社会は、生活はどう変わる？～
◆トップは語る　変化をチャンスにして躍進できる企業へ
◆ 講演録　義足エンジニアの技術革新　～100メートル世界最速への挑戦～
◆ From東京 “神宮の杜”にスポーツの歓声よみがえる ～生まれ変わる国立競技場～
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